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8ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CONGREGAÇÃO DO IQ-UFRJ DE 2021 

      Data: 14/09/2021 (terça-feira) / Horário: 15:00 horas 

 
EXPEDIENTE: 

1 Informes da Direção 

2 Informes da Graduação 

3 Informes da Pós-Graduação 

4 Informes da Extensão 

5 Informes Gerais 

 
PAUTA: 

 

 

 

 

1 

Comissão de Avaliação de Pedido de Progressão da Classe D-II para a Classe D-III - Aprovação  

Interessado: Prof. Rafael Alves Allao Cassaro (DQI) 

 

Membros Titulares: 

Prof. Luiz Antônio d'Avila - Titular - EQ/UFRJ (Presidente)  

Profa. Annelise Casellato – Associada - DQI/IQ/UFRJ 

Profa. Thais Delazare – Associada - DQI/IQ/UFRJ 

       

Membros Suplentes:   

Prof. Emerson Schwingel Ribeiro – Associado - DQI/IQ/UFRJ  

Profa. Michelle Jakeline Cunha Rezende – Associada - DQO/IQ/UFRJ 

Profa. Andrea Medeiros Salgado – Titular - EQ/UFRJ 

Prof.Ladimir José de Carvalho – Associado - EQ/UFRJ 

 

 

 

2 

Comissão de Avaliação de Pedido de Progressão da Classe D-I para a Classe D-II - Aprovação 

Interessada: Profa. Thais Delazare (DQI) 

 

Membros Titulares: 

Prof. Luiz Antônio D'Avila - Titular - EQ-UFRJ (Presidente)  

Profa. Andrea Medeiros Salgado – Titular - EQ/UFRJ 

Prof. João Cajaiba – Titular - DQO/IQ/UFRJ 

 

Membros Suplentes:  

Prof. Cláudio Cerqueira Lopes – Titular - DQA/IQ/UFRJ 

Profa. Maria Luiza Rocco – Titular - DFQ/IQ/UFRJ 

Prof. Ricardo Erthal Santelli – Titular - DQA/IQ/UFRJ 

Profa. Bluma Guenther Soares - Titular - IMA-UFRJ 

Profa. Simone Louise Delarue Cesar Brasil – Titular - EQ/UFRJ  

3 
Calendário e Comissão Eleitoral para o Processo de Consulta à Comunidade para a Direção do 

Instituto de Química no período 2022-2025 – Aprovação  

Interessada: Direção do Instituto de Química 

4 
Resultado da Avaliação do Pedido de Progressão da Classe D-I para Classe D-II - Homologação 

Interessada: Profa. Bárbara Vasconcellos da Silva  (DQO) 

5 
Resultado da Avaliação do Pedido de Progressão da Classe D-II para Classe D-III - Homologação 

Interessado: Prof. Cristian Folmmer  (DFQ) 

6 
Resultado da Avaliação do Pedido de Progressão da Classe D-III para Classe D-IV - Homologação 

Interessada: Profa. Flávia Martins da Silva  (DQO) 
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7 

Revalidação de Diploma de Graduação – Aprovação 

Interessado: Fomum Stephen Fokam Tanee 

 

 

 

8 

Afastamento do País para Qualificação Profissional (Doutorado) - Aprovação 

Interessado: Anderson Thiago Vasconcelos Veiga (DQO) 

Período: 18 de dezembro de 2021 a 10/01/2026 

Instituição: University of British Columbia 

Cidade: Vancouver 

País: Canadá 

 

9 

Viabilização de Infraestrutura para o Funcionamento de Dois Laboratórios Situados no Polo de 

Xistoquímica “Professor Cláudio Costa Neto” (PXQ-IQ/UFRJ) – Aprovação 

Interessada: Superintendência do Polo de Xistoquímica “Professor Cláudio Costa Neto” 

 

10 

Composição da Comissão de Resíduos Perigosos do Instituto de Química - Aprovação 

Interessada: Direção do Instituto de Química 

 

11 

Regulamento Geral do Centro de Equipamentos Multiusuários do Instituto de Química (CEMIQ) – 

Aprovação 

Interessada: Direção do Instituto de Química 

 

 

AFASTAMENTO DO PAÍS ENCAMINHADO PARA A DIREÇÃO DO IQ 

Período inferior a 30 dias 

  

   

1 – Afastamento País – Homologação    

Interessada: Profa. Elis Cristina Araújo Eleuthério (DBq)   

Período: 22 a 31 de outubro de 2021  

Evento: Missão de Trabalho CAPES referente ao processo nº 88881.371325/2019-01   

Cidade: Goettingen 

País: Alemanha  
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ATA DA 8ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CONGREGAÇÃO DE 2021 DO INSTITUTO DE 

QUÍMICA DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO DE JANEIRO 

 
Aos quatorze dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte um, às quinze horas, de forma 

remota, reuniu-se a Congregação do Instituto de Química da Universidade Federal do Rio de Janeiro 

para a sua oitava reunião ordinária do ano, presidida pelo Diretor do IQ, prof. Claudio José de Araujo 

Mota. PRESENTES: Profa. Marlice Aparecida Sípoli Marques (vice-diretora do IQ) – presente, porém 

em férias, prof. Marcoaurélio Almenara Rodrigues (Chefe do Departamento de Bioquímica), prof. Victor 

de Oliveira Rodrigues (Chefe do Departamento de Físico-química), profa. Marcia Nogueira da Silva de 

la Cruz (Chefe do Departamento de Química Analítica), profa. Eliane D´Elia (Chefe do Departamento 

de Química Inorgânica), profa. Thais Delazare (substituta eventual da Chefe de Departamento de 

Química Inorgânica), profa. Magaly Girão Albuquerque (Chefe do Departamento de Química 

Orgânica), prof. Cláudio Cerqueira Lopes (Docente da Classe E) – presença parcial, prof. Sérgio de 

Paula Machado (Docente da Classe E), prof. Márcio Contrucci Saraiva de Mattos (Docente da Classe 

E), prof. Roberto de Barros Faria (Docente da Classe E), profa. Rosângela Sabbatini Capella Lopes 

(Docente da Classe E), prof. Carlos Roland Kaiser (Docente da Classe E), profa. Rosane Aguiar da 

Silva San Gil (Docente da Classe E), prof. Daniel Perrone Moreira (Representante dos Docentes da 

Classe D), profa. Paula Fernandes de Aguiar (Representante dos Docentes da Classe D), prof. 

Henrique Marcelo Gualberto Pereira (Representante dos Docentes da Classe D) – presença parcial 

profa. Andréa Luzia Ferreira de Souza (Representante dos Docentes da Classe C), profa. Jéssica 

Frontino Paulino (Representante dos Docentes da Classe C), profa. Gabriela Vanni Costa 

(Representante dos Docentes da Classe da Classe A), Renata Vieira Daim (Representante dos 

Servidores Técnicos-administrativos), Gabriela Elias Pereira (Representante dos Discentes da 

Graduação), Bernardo Braz (Representante dos Discentes da Pós-graduação), Prof. Gilberto Barbosa 

Domont (Emérito), Prof. Francisco Radler de Aquino Neto (Emérito) e Rachel de Melo Lima (Assessora 

da Direção). INFORMES DA DIREÇÃO: Professor Claudio iniciou a reunião informando sobre o 

falecimento do servidor Francisco Parker, o “Francis”, Chefe do Setor de Patrimônio, por causas não 

informadas pela família. Fez-se um minuto de silêncio em sua homenagem. Prof. Claudio iniciou o 

assunto sobre o PDP (Plano de Desenvolvimento de Pessoas) e a profa. Marlice prosseguiu explicando 

que questionou à PR4 (Pró-reitoria de Pessoal) o que seria desenvolvimento para o professor e foi 

orientado que é quando o professor está na qualidade de aprendiz em determinado evento, ou seja, 

para aprimorar o seu conhecimento. Profa. Marlice disse que encaminhou essa explicação às Chefias. 

Prof. informou que teve uma reunião sobre a rede wi fi do IQ e disse que foram adquiridos, desde o 

final da gestão da profa. Cássia, alguns acess points, que são repetidores profissionais e que pediu 

para o prof. Marchiori priorizar esse funcionamento. Prof. comentou sobre a eleição para a ADUFRJ e 

pediu, por solicitação da profa. Cássia e da Reitora, que quem for sócio procure votar. Falou ainda 
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sobre um tópico que está muito comentado no mundo todo, que é a produção de hidrogênio e informou 

que recebeu um e-mail da Royal Society, que está organizando um evento sobre esse tema, e que 

enviará pelos Informes a todos, para quem quiser participar. INFORMES DA GRADUAÇÃO: Profa. 

Rosane lamentou a perda do colega Francis. Lembrou aos professores que estamos no período de 

finalização de trancamento de disciplinas e que os professores devem baixar novas versões das pautas 

na próxima semana. Disse ainda que o SIGA (Sistema Integrado de Gestão Acadêmica) será aberto 

essa semana para que os coordenadores de curso autorizem as situações de inscrições irregulares. 

Prof. Claudio informou sobre a Comissão de Aulas Práticas que está fechando a proposta de um piloto, 

que será enviada ao CEG (Conselho de Ensino de Graduação), com uma disciplina por departamento 

sendo ofertada no modo presencial. Informou, ainda, que foi divulgada uma pesquisa feita pelos alunos 

e com os alunos sobre o interesse sobre cursar aulas no modo presencial e 80% (oitenta por cento) 

respondeu que tem esse interesse. Disse, também, que está trabalhando para a reclassificação dos 

espaços (riscos). INFORMES DA PÓS-GRADUAÇÃO: Prof. Claudio comentou que foi marcado um 

ciclo de apresentações dos programas de pós, começando, na sexta-feira, pelo PROFQUI (Mestrado 

Profissional em Química em Rede Nacional). Cada semana será apresentado um programa. A ideia é 

que se faça uma apresentação, sobretudo da plataforma Sucupira. Comentou, também, sobre os 

Editais da FAPERJ (Fundação de Amparo à Pesquisa do Estado do Rio de Janeiro) que estão abertos 

e que os pedidos de carta de anuência devem ser enviados para a Rachel e o Andre. INFORMES DA 

EXTENSÃO: Profa. Ana Lima iniciou os informes falando sobre a Semana Nacional da Ciência e 

Tecnologia da UFRJ, que o envio das propostas irá até o dia 20 (vinte) de setembro e o evento será 

de 05 (cinco) a 07(sete) de novembro, com as atividades online. Falou sobre o atendimento de plantão 

da COFAEX (Coordenação de Formação Acadêmica de Extensão) de setembro que será colocado no 

chat. INFORMES GERAIS: Prof. Claudio relembrou que as inscrições para representantes na 

Congregação abrem no dia 20 (vinte), com mandato de 2 (dois) anos. A representante discente, 

Thayná, informou que haverá eleição no CAIQ (Centro Acadêmico do Instituto de Química) para nova 

chapa e que hoje a representação será realizada pela Gabriela. A Thayná informou que está se 

formando e por isso não será mais representante da graduação. Disse que os representantes são a 

Gabriela e o Gabriel Santos, do QAT, como suplente. Ela agradeceu pelos debates, pelas mudanças, 

conversas e o espaço aberto para os estudantes. ORDEM DO DIA: 1) Comissão de Avaliação de 

Pedido de Progressão da Classe D-II para a Classe D-III – Aprovação. Interessado: Prof. 

Rafael Alves Allao Cassaro (DQI). O Departamento de Química Inorgânica (DQI) encaminhou 

a seguinte proposta de composição da Comissão: Membros Titulares: Prof. Luiz Antônio d'Avila 

- Titular - EQ/UFRJ (Presidente), Profa. Annelise Casellato – Associada - DQI/IQ/UFRJ, Profa. 

Thais Delazare – Associada - DQI/IQ/UFRJ. Membros Suplentes: Prof. Emerson Schwingel 

Ribeiro – Associado - DQI/IQ/UFRJ, Profa. Michelle Jakeline Cunha Rezende – Associada - 

DQO/IQ/UFRJ, Profa. Andrea Medeiros Salgado – Titular - EQ/UFRJ, Prof. Ladimir José de 
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Carvalho – Associado - EQ/UFRJ. Prof. Claudio informou que a progressão do prof. Rafael não 

é de D-II para D-III e sim de C-II para C-III e pediu para que o Relatório seja corrigido. Não 

houve discussão. Votado e aprovado por unanimidade. 2) Comissão de Avaliação de Pedido 

de Progressão da Classe D-I para a Classe D-II – Aprovação. Interessada: Profa. Thais 

Delazare (DQI). O Departamento de Química Inorgânica (DQI) encaminhou a seguinte proposta 

de composição da Comissão: Membros Titulares: Prof. Luiz Antônio D'Avila - Titular - EQ-UFRJ 

(Presidente), Profa. Andrea Medeiros Salgado – Titular - EQ/UFRJ, Prof. João Cajaiba – Titular 

- DQO/IQ/UFRJ. Membros Suplentes: Prof. Cláudio Cerqueira Lopes – Titular - DQA/IQ/UFRJ, 

Profa. Maria Luiza Rocco – Titular - DFQ/IQ/UFRJ, Prof. Ricardo Erthal Santelli – Titular - 

DQA/IQ/UFRJ, Profa. Bluma Guenther Soares - Titular - IMA-UFRJ, Profa. Simone Louise 

Delarue Cesar Brasil – Titular - EQ/UFRJ. Não houve discussão. Votado e aprovado por 

unanimidade. 3) Calendário e Comissão Eleitoral para o Processo de Consulta à 

Comunidade para a Direção do Instituto de Química no período 2022-2025 – Aprovação. 

Interessada: Direção do Instituto de Química. Prof. Claudio comentou que quem poderia 

participar da Comissão Eleitoral seria o prof. Victor e a Leonice, como representante dos 

técnicos-administrativos e perguntou ao Plenário quem gostaria de ajudar e a profa. Paula 

Aguiar se ofereceu. Prof. Claudio sugeriu uma proposta de data, prevendo a possibilidade de 

segundo turno. Prof. Sérgio sugeriu aprovar a Comissão e ela teria mais tempo para ver o melhor 

calendário. Prof. Claudio também sugeriu que o prof. Victor seja o presidente e que se evite o 

debate ou outra atividade no período do recesso. Ambas as sugestões foram acatadas. Não 

houve discussão. Votado e aprovado por unanimidade. 4) Resultado da Avaliação do Pedido 

de Progressão da Classe D-I para Classe D-II – Homologação. Interessada: Profa. Bárbara 

Vasconcellos da Silva  (DQO). A Comissão de Avaliação foi composta pelos professores: João 

Francisco Cajaíba da Silva (DQO/IQ/UFRJ), Antônio Jorge Ribeiro da Silva (IPPN/UFRJ) e Luiz 

Antônio D’Ávila (EQ/UFRJ). A professora Bárbara obteve 184 (cento e oitenta e quatro) pontos, 

estando, assim, apta à progressão. Não houve discussão. Votado e aprovado por unanimidade. 

5) Resultado da Avaliação do Pedido de Progressão da Classe D-II para Classe D-III – 

Homologação. Interessado: Prof. Cristian Folmmer  (DFQ). A Comissão de Avaliação foi 

composta pelos professores: Gerardo Gerson Bezerra de Souza (DFQ/IQ/UFRJ), Eduardo 

Chaves Montenegro (IF/UFRJ) e Raimundo Rocha dos Santos (IF/UFRJ). Prof. Marcoaurélio 

indicou que a pontuação no perfil básico do grupo I estava incorreta e o Prof. Claudio observou 

que a pontuação no perfil básico no grupo II também estava da mesma maneira incorreta. Item 

retirado de pauta. 6) Resultado da Avaliação do Pedido de Progressão da Classe D-III para 

Classe D-IV – Homologação. Interessada: Profa. Flávia Martins da Silva  (DQO). A Comissão 

de Avaliação foi composta pelos professores: Claudia Moraes de Rezende (DBQ/IQ/UFRJ), 

Antônio Jorge Ribeiro da Silva (IPPN/UFRJ) e Luiz Antônio D´Ávila (EQ-UFRJ). O prof. Claudio 
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observou que a pontuação do grupo V está incorreta. Item retirado de pauta. 7) Revalidação 

de Diploma de Graduação – Aprovação. Interessado: Fomum Stephen Fokam Tanee. Prof. 

Claudio leu o Parecer da Comissão de Revalidação de Diploma, que foi de parecer favorável à 

revalidação do diploma como Bacharel em Química. Não houve discussão. Votado e aprovado 

por unanimidade. 8) Afastamento do País para Qualificação Profissional (Doutorado) – 

Aprovação. Interessado: Anderson Thiago Vasconcelos Veiga (DQO). Período: 18 de 

dezembro de 2021 a 10/01/2026. Instituição: University of British Columbia. Cidade: 

Vancouver. País: Canadá. Prof. Claudio explicou que quando se trata de pedido de 

afastamento de docente, tem que passar pela Congregação, mas quando se trata de técnicos 

não existe essa obrigatoriedade, porém ele entende que é salutar que passe pelo Corpo 

Deliberativo do Departamento e Congregação. Prof. Claudio leu o Parecer exarado pelo prof. 

Faria, que foi favorável ao afastamento. Profa. Magaly explicou que a ausência desse servidor 

será suprida por um técnico do DQO, que não será cedido ao laboratório, mas que atenderá ao 

laboratório de RMN de sólidos uma vez por semana e que esse servidor, que é o Victor já está 

realizando treinamento com o Anderson Thiago. Não houve discussão. Votado e aprovado por 

unanimidade. 9) Viabilização de Infraestrutura para o Funcionamento de Dois Laboratórios 

Situados no Polo de Xistoquímica “Professor Cláudio Costa Neto” (PXQ -IQ/UFRJ) – 

Aprovação. Interessada: Superintendência do Polo de Xistoquímica “Professor Cláudio 

Costa Neto”. Prof. Claudio explicou que essa é a tentativa de viabilizar dois laboratórios de 

graduação no Polo, para atender à demanda que está represada de aulas experimentais, com 

os recursos financeiros da CIP (Custos Indiretos de Projetos). Prof. Claudio leu o Parecer 

exarado pelo prof. Sérgio. Prof. Claudio informou que teve, pelo menos, 3 (três) reuniões com 

o EPLAN (Escritório de Planejamento) e o Felipe, da Recalmak, para uma solução que 

permaneça e não que seja temporária. Prof. Magaly questionou como está a situação do esgoto 

no Polo. Profa. Michelle explicou que a rede está pronta e que existe apenas uma flange que 

impede de fazer a ligação, mas que está sendo visto pela Claudia, do EPLAN, faltando apenas 

a consolidação da rede de esgoto exigida pela CEDAE. Não houve discussão. Votado e 

aprovado por unanimidade. 10) Composição da Comissão de Resíduos Perigosos do 

Instituto de Química – Aprovação. Interessada: Direção do Instituto de Química. Profa. 

Marlice informou que o IQ sempre teve essa Comissão, porém alguns membros e outros foram 

solicitados pelo LADETEC (Laboratório de Apoio ao Desenvolvimento Tecnológico). Cada 

Departamento fez uma nova indicação de representante, excetuando o DBQ (Departamento de 

Bioquímica). Prof. Claudio colocou para o prof. Marcoaurélio que se não houver uma indicação 

de nome pelo DBQ, o Departamento ficará sem coleta. Prof. Marcoaurélio fará a indicação  

posteriormente e ficará pré-aprovado pela Congregação os nomes que ele vier a indicar. Não 

houve discussão. Votado e aprovado por unanimidade. 11) Regulamento Geral do Centro de 



 

    8ª Reunião Ordinária da Congregação do IQ/UFRJ de 2021 – 14/09/2021     7 

Equipamentos Multiusuários do Instituto de Química (CEMIQ) – Aprovação. Interessada: 

Direção do Instituto de Química. Prof. Claudio iniciou relembrando que tivemos uma audiência 

pública na última sexta-feira sobre esse assunto e comunicando que não haveria aprovação 

desse item hoje, porque ele entende que o assunto não foi amplamente discutido. Pontuou que 

a tecnóloga Bárbara Marini, que agora está ligada à Direção, fez um trabalho de busca de 

modelos de centrais analíticas em todo o Brasil e expôs em tela o levantamento realizado por 

ela. Prof. Claudio também mencionou que o CEPG (Conselho de Ensino para Graduados) 

publicou uma resolução no final de 2019 que trata sobre esse assunto, definindo e 

regulamentando equipamentos de plataformas multiusuários e plataformas de serviços na UFRJ 

e que deverá ser seguida pelo IQ. Prof. Claudio projetou algumas dúvidas enviadas pelo 

programa de pós-graduação em bioquímica e projetou o texto da Resolução proposta, 

explicando-o. Prof. Daniel Perrone suscitou uma dúvida da Comissão do Programa de Alimentos 

quanto ao artigo 9º (nono) do texto, se englobaria equipamentos adquiridos antes da aprovação 

da Resolução. Prof. Claudio disse que entende que englobaria o que foi adquirido antes, porque 

já seria institucional. Para que o assunto seja mais amplamente discutido, o item foi retirado de 

pauta. Afastamento do País Encaminhado para a Direção do IQ com período inferior a 30 

(trinta) dias: Interessada: Profa. Elis Cristina Araújo Eleuthério (DBq). Período: 22 a 31 de 

outubro de 2021. Evento: Missão de Trabalho CAPES referente ao processo nº 

88881.371325/2019-01. Cidade: Goettingen. País: Alemanha. Após a deliberação dos itens da 

Ordem do Dia, o prof. Claudio procedeu à consulta aos Membros da Congregação em relação 

à aprovação do Resumo Executivo, que foi preenchido no decorrer da Reunião, o que aprovaram 

por unanimidade. Nada mais havendo a tratar foi encerrada a Sessão às dezessete horas e 

quarenta e seis minutos e, para constar, eu, Rachel de Melo Lima, lavrei a presente Ata que vai 

por mim assinada e visada pelo Diretor, prof. Claudio José de Araújo Mota.  

 

 

Rachel de Melo Lima   Prof. Claudio J. A. Mota                                                         
Secretária   Diretor do IQ                

 

 

 


